
广东资本市场版图

上市公司全国“新生”近两成在广东
上半年广东资本市场版图再扩张

2022年日程过半，随着更多新生力量的加入，广东资本市场发
展再上台阶。资本市场是一地经济发展的重要推动力，上市公司更
是地区实力的重要代表，即日起，羊城晚报推出广东资本市场版图
系列报道，与您一起观察资本市场折射出的区域经济生态新变化。
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羊城晚报记者 丁玲

2022年上半年A股市场
收官。复盘上半年表现，上
市公司队伍不断壮大，172家
企业成功登陆 A股市场，上
市公司总量达到4835家，总
市值达94.16万亿元，有 153
家市值突破千亿大关。值得
注意的是，其中广东上市公
司表现亮眼。从总量上看，
广东拥有 793 家上市企业，
占据A股市场总量的六分之
一，其中有31张为A股市场
“新面孔”，A股“新人”数量
占到全国的近两成；从营收
及市值角度来看，一季度
603 家上市粤企净利润为
正，12 家进入A股市场净利
润百强名单，26家上市公司
市值过千亿。

与此同时，广东省内各
地市上市公司分布也显现出
地域特色。如深圳电子产业
以 152家成为广东上市公司
的“主阵地”，并集中拥有完
整电子行业产业链；重点布
局了生物医药等战略性产业
的广州，则拥有包括金域医
学、白云山、万孚生物、达安
基因等在内的13家生物医药
公司，占到全省上市生物医
药公司的四分之一……

31 张 广东“新面
孔”亮相A股

同花顺 iFind数据显示，截至
2022年 6月 30日，今年上半年A
股共有172只新股融资3119.37亿
元。其中，广东以31只新股融资
352.49 亿元位列第二，排在34只
新股融资421.16亿元的江苏之后。

从上市公司所在地来看，尽
管上述 31 家新上市公司主要集
中于珠三角地区，但汕头、湛江以
及清远等城市也有不错表现。深
圳、广州、东莞分别以 10 家、9
家、5家位列前三，佛山、汕头、珠
海、湛江、清远则分别有 2 家、2
家、1家、1家、1家。

从所属板块来看，上半年广
东上市公司七成“新生”登陆科创
板和创业板，其中创业板 12 家、
科创板 10 家，此外，主板和北交
所也分别有7家和2家。

各地市行业分布地
域特色明显

再来看看市场总量，截至
2022 年 6月 30 日，广东共有 793
家上市企业，占据A股4826家的
六分之一。

从所属板块来看，793家上市
企业中，447家在主板上市，创业
板、科创板分别有 261家、71家，
此外，还有14家在北交所上市。

从上市公司所属行业来看，电
子产业以152家成为广东上市公
司的“主阵地”，机械设备、计算机、
医药生物、电力设备分别以71家、
68家、53家、50家位列第二至第五
位。此外，建筑材料、基础化工、轻
工制造、通信、房地产等行业上市
公司数量也都超过了20家。

另从上市公司所在地来看，
除汕尾外，广东各地市均有上市
企业。其中，深圳以384家一骑绝
尘，成为广东省内拥有上市公司
最多的城市，广州市以139家紧随
其后，东莞、佛山、珠海、汕头上市
公司数量也都在30家以上，分别
有50家、46家、36家、34家。

值得关注的是，由于产业布
局侧重点各有不同，各地市上市
公司所属行业也呈现出明显的地
域特色。

近年来，广州重点布局了生
物医药等战略性产业，其拥有包
括金域医学、白云山、万孚生物、
达安基因等在内的 13 家生物医
药公司，占到全省上市生物医药
公司的四分之一。此外，作为千
年商都，广州在商贸零售、食品饮
料、纺织服装等传统优势领域也
有不俗表现。海印股份、广百股
份、珠江啤酒、广州酒家等都已登
陆A股市场。

电子产业方面，深圳已经拥
有完备的产业链，不断孵化出新
的品牌，正一步步完成从世界工
厂向世界创新之都的蜕变。在

152 家广东电子产业上市公司
中，深圳独占96席，如立讯精密、
欧菲光、深天马 A 等。此外，深
圳还拥有 28 家电子设备上市公
司、31 家机械设备上市公司，均
占据全省总数的五成左右。

26家公司市值破千亿

另从上市公司市值以及营收
情况来看，不少广东上市公司也
是妥妥的“大户人家”。

羊城晚报记者梳理发现，截至
7月5日收盘，A股市场共有153家
市值突破千亿大关，其中北京以39
家成为拥有千亿市值上市公司最多
的地区，广东以26家排名第二，排
名第三的是上海，共有14家。

从公司所在地来看，在上述26
家广东企业中，深圳以15家的绝对
优势成为广东省内拥有千亿市值上
市公司最多的地市。在市值最高的
十家公司中，深圳占据8席，招商银
行以1.05万亿市值成为省内唯一
市值过万亿企业，比亚迪、中国平
安、迈瑞医疗等市值也都超过4000
亿元；广州市则以6家位列第二，包
括保利发展2036.15亿元、广汽集
团1324.64亿元等。

值得关注的是，佛山、珠海、
惠州、云浮等地尽管千亿市值上
市公司数量相对较少，排位却相
对较高。佛山方面，2 家上榜公
司分别为海天味业、美的集团，市
值达4178.33亿元、4166.05亿元，
跻身市值最高的十家公司行列；
云浮方面，虽然目前仅有两家上
市公司，但温氏股份作为养殖业
龙头，市值达1578.78亿元。

12家粤企入净利润百强

另外，从营收情况来看，羊城
晚报记者梳理 2022 年一季报发
现，在793家广东上市公司中，共
有 603 家净利润为正，12家进入
A股市场净利润百强名单。

在净利润最多的十家广东上
市公司中，银行、非银金融行业表
现强势，招商银行、中国平安、平
安 银 行 分 别 以 360.22 亿 元 、
206.58 亿元、128.50 亿元包揽净
利润排行榜前三位；此外，以美的
集团、格力电器、广汽集团、中兴
通讯等为代表的传统制造业公司
也有不俗“吸金”实力，净利润分
别达到 71.78 亿元、40.03 亿元、
30.09亿元、22.17亿元。
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据了解，华泰柏瑞基金将
于7月 11日重磅推出华泰柏瑞
低碳经济智选混合型基金，该
产品由深耕新能源领域的“大
牛”牛勇先生掌舵，重点聚焦未

来需求端潜力较大的低碳经济
主题相关的投资机会。“牛人”
搭配“牛机”，可谓看点十足。

据悉，华泰柏瑞低碳经济
智选将不低于 80%的非现金基

金资产投资于低碳经济主题相
关证券，力争全方位聚焦低碳
主题板块相关投资机会，助力
投资者把握“双碳”新机遇。

（杨广）

寻觅资金合作伙
伴成大事

“作为医药企业，从产品研
发到上市，再到销售、扩大生
产，公司在发展过程中，除企业
自身持续的资金投入外，外部
资金支持也至关重要。”朗圣药
业研发中心总经理赵志荣对羊
城晚报记者直言。

据赵志荣介绍，尽管早在成
立之初，公司主要致力于研究左
炔诺孕酮肠溶片紧急避孕药，并
建成第一条甾体激素现代化生
产线，但公司也意识到要实现长
期可持续发展的愿景，只做单个
产品远远不够，需要不断提升自
身的研发实力，加大研发投入，
丰富企业产品线。

如今，朗圣药业拥有面积
6000 余平方米的现代化实验
室和试验车间，以及符合GMP
的商业批规模多种制剂生产车
间，实现研发至生产的全流程
转移，并成功打造出丹媚左炔
诺孕酮肠溶片、赤尾玻尿酸避
孕套及赤鹿西地那非、他达拉
非等多款拳头产品。其中，丹
媚左炔诺孕酮肠溶片作为世界
上首个应用肠溶技术的紧急避
孕药，降低呕吐率，增加了避孕
的安全性和有效性，并获得 21
届中国专利优秀奖。

“作为长生命周期产品，一
款药品从研发到最后成功上
市，往往需要三五年乃至十年
以上的时间，且买地建房、购置
研发生产设备、研发人员的投
入等往往是前置的，这些都对
企业的资金流提出了很高要
求。”赵志荣还告诉记者：“在前
期研发产品不断开花结果的过
程中，现有的生产厂房已经不
够用，不建设新的生产基地，就
要面临生产能力跟不上、产品
不够卖的情况。所以，产品的
不断更新迭代以及建设原材料
生产基地的计划都让公司面临
较大的资金缺口，亟需外部资
金的支持。”寻觅资金合作伙伴
成为公司发展的头等大事。

工行信贷资金送
来“及时雨”

马昭说：“随着公司扩大产
能和建设新生产基地计划的资
金需求增加，需要补充流动资

金，公司与部分银行进行了沟
通接洽。最终工商银行在调研
了公司现有的产品以及专利技
术之后，认可朗圣药业是优质
的高新技术企业，对公司非常
支持，为我司提供了利率非常
优惠的科技型贷款，助了我们
一臂之力。”马昭告诉羊城晚报
记者，截至今年5月份，公司累
计已经收到工商银行足额的科
技贷款。与此同时，新的项目
贷款授信将加快公司新生产基
地的建设进度。

除了提供资金支持，工商
银行还帮助公司梳理业务线条
和发展思路，比如在前期调研
中，会结合包括公司销售规模、
净利润、竞争对手等在内的情
况进行分析与交流，并提供包
括宏观经济政策解读在内的最
新资讯。“这些都让我们感受到
工商银行的前期调研和后续服
务非常专业。”马昭说。

除此之外，据马昭介绍，工
商银行还有意向参与公司的长
期发展，旗下投资基金与公司
签订了合作框架协议，将选择
合适时机介入。

先后推出 8 款专
属金融产品

实际上，朗圣药业只是工
商银行扶持专精特新企业的其
中一个案例。

据工商银行相关负责人介
绍，为响应广州建设国家创新
中心城市和国际科技创新枢纽
的号召，中国工商银行在广州
设立科创企业专业化金融服务
机构——“广州科创企业金融
服 务 中 心 ”及“ 广 州 科 技 支
行”。其中，工行广州科创中心
负责统筹管理广州地区科创企
业投融资业务；工行广州科技
支行为特色业务支行，为科创
企业投贷联动业务提供专属落
地服务。

自成立以来，工行在广州
地区已先后推出“科技入池贷”

“科创高新贷”“工银上市贷”
“科创惠贷”等8款专属金融产
品，通过主动收集市场需求、积
极开展业务模式创新，搭建投
贷联盟生态圈等扶持地区科创
企业发展。近三年累计为广州
地区上市及拟上市公司提供融
资支持超千亿元，持续将金融
活水注入科创企业。

让企业不为“找钱”发愁
工行信贷资金送来“及时雨”

华泰柏瑞低碳经济智选混合基金
7月11日起重磅发行

日前发售的景顺长城景颐
尊利债券型基金采用股债资产
二八比例搭配的“固收+”策略，
可充分利用资产配置优势，主
要配置债市，又可灵活参与 A

股、港股、权益基金等权益投
资。景顺长城混合资产投资部
总经理李怡文表示，“固收+”基
金属于股债双轮驱动产品，而
国内股债资产存在“跷跷板”效

应，通过在不同资产间切换配
置，能够较好地提高组合的风
险收益比，力争为投资者带来
舒适的投基体验，不失为投资
的“底仓之选”。 （杨广）

景顺长城李怡文：
股债存跷跷板效应 资产配置提高风险收益比

一问：虚拟炒股活
动合规吗？

6 月 30 日，在上市一周年之
际，奈雪的茶对其会员积分商城
进行了升级，将积分改名为奈雪
币。消费者每消费 1元可获 1个
奈雪币，也可以通过完成签到、关
注公众号等任务获得。

奈雪币可在奈雪商城兑换各
种打折券，集齐20万奈雪币甚至
可以兑换苹果 MacBook Air 电
脑。值得注意的是，奈雪币还可
以买入/卖出虚拟股票，奈雪虚拟
股票和它真实的股票涨跌绑定。
另外，虚拟股票可加入杠杆借币
玩法，用户可选择x2、x5、x10倍
杠杆向奈雪官方借币。

对于这种新式营销活动，有
顾客表示赞赏，“人生中第一次

‘炒股’经历竟然是通过买奶茶获
得的，奈雪的茶活动很新颖，很有
趣”。但也有很多顾客对此感到
疑惑：“发币、炒股，这种活动真
的合规吗？”

北京市京师律师事务所高级
合伙人钟兰安在接受羊城晚报记
者采访时表示，奈雪的茶推出的
虚拟炒股活动，本质上是企业的
一种商业营销模式，是一种模拟
炒股的游戏，对实际的股票交易
不能产生直接或间接的影响，这
种新式营销活动，既是商业自由
的体现，也是商业创新的表现。”
但也有一些律师认为，这种活动
并非完全没有法律风险，因为“奈
雪币”和“虚拟股票”的玩法容易
涉及“押涨跌”式的网络博彩，商
家需要规避类似行为。

二问：频推营销活
动焦虑什么？

记者梳理发现，近半年多来，奈
雪的茶各种营销活动频出。除了上
述提到的刚推出不久的虚拟炒股，
去年12月份，奈雪的茶也曾围绕IP
推出线上NFT（非同质化代币）数
字艺术品，发售“NAYUKI”NFT
艺术品盲盒。今年3月，奈雪的茶
又宣布大幅降价，推出9-19元的

“轻松系列”，并承诺将每月上新至
少一款20元以下产品。

但与此同时，奈雪的茶近一
年来过得并不如意，陷入了经营
和增长上的双重困境。今年3月
29 日，奈雪的茶公布了其 2021
年的业绩。财报显示，2021年公
司经调整净亏损金额达 1.45 亿
元，由盈转亏。

经营上的困境还反映在其股
价上，自去年 6 月 30 日上市以
来，奈雪的茶股价从19.8港元/每
股的发行价一路跌至 7月 5日的
6.33 港元/每股，下跌超过 60%，
今年3月份股价最低时甚至曾下
探到3.65港元/每股。

三问：新式茶饮前
景几何？

作为新茶饮的代表，奈雪的
茶遭遇流年不利。

中国连锁经营协会发布的
《2021 新茶饮研究报告》显示，
2020 年 新 茶 饮 市 场 增 速 为
26.1%，但未来 2-3年，新茶饮整

体增长速度将阶段性放缓，10%-
15%是较稳妥的中速发展。

前几年备受追捧的新式茶
饮，现在已经不“香”了吗？其实
也未必。中国食品产业分析师朱
丹蓬认为，尽管当前新式茶饮竞
争加剧，但总体来看，资本端依然
对这一领域充满信心。

记者梳理发现，今年上半年，
新茶饮的融资表现依然亮眼。

自今年 1 月以来，新式柠檬
茶柠季、书亦烧仙草、之之茶、茉
莉奶白、放哈、找茶鸭等新式茶饮
品牌先后进行融资，其中，由字节
跳动战略投资部、顺为资本等老
股东投资的柠季拿下今年第一笔
数亿元融资，融资规模领跑现制
柠檬茶赛道；书亦烧仙草获得超
6 亿元人民币，融资后估值达到
100 亿元；近日，茶饮品牌“找茶
鸭”也宣布获得憨猴科技创投基
金领投的数百万天使轮融资。

朱丹蓬表示，在资本助推下，
新式茶饮市场还将涌现更多上市企
业，如果未能在这波竞争中发展壮
大，未来的发展空间将不容乐观。

买杯奶茶顺便“炒股”，推虚拟炒股图破局

奈雪股价一年跌六成 新茶饮不香了？

文/羊城晚报记者 丁 玲
戴曼曼 孙晶 许张超

图/羊城晚报记者 许张超

在地处广州市黄
埔区科学城的广州朗
圣药业有限公司（以
下简称“朗圣药业”）的生产车间内，各类生产研发设备正
灵活运转。此外，为满足公司业务版图扩张的需要，总投
资达13亿元的全新生产基地也正在如火如荼地建设中。

作为一家专注生殖健康用药、慢性病用药、外用药领
域的研发生产销售于一体的高科技制药企业，成立21年
来，朗圣药业完成从最初只生产单种产品到如今各领域
产品全面开花的转变，并在计生、围产期、ED等领域，拥
有30多种处于不同研发阶段的创新药物及医疗器械，并
于2021年获评“广州市专精特新企业”。与此同时，近三
年公司营收进入快速、稳步增长阶段。

“不管是日常经营还是生产基地等配套资源的扩张，
工商银行的信贷资金对于公司发展的助力都是不容忽视
的。”朗圣药业财务总监马昭对此感触颇深。

买杯奶茶就能顺便炒
股，这事你见过吗？近日，
新茶饮品牌奈雪的茶发行虚
拟货币奈雪币，消费者可以
用 它 兑 换 打 折 券 和 苹 果
MacBook Air 电脑等礼品，
甚至还能用来炒股票，此事
在网上引起广泛热议的同
时，也引发疑问：这种活动
合规吗？奈雪的茶在近半年
多来频繁推出各种营销活
动，又是为什么？上市一年
来，奈雪的茶股价已跌去超
六成，喜茶和奈雪降价等新
闻，也让人感受到这些新茶
饮品牌的变化，曾经风光无
限的新茶饮不香了吗，它们
能否续写新故事？

近一年来，在疫情等原因和
行业竞争加剧的双重夹击下，新
茶饮第一股奈雪的茶日子不甚
如意。其不断推出各种营销活
动，或意在寻求破局。

企业进行营销活动无可非
议，发行虚拟币、推出虚拟炒股
等活动，令人耳目一新，但值得
注意的是，这些活动也暗藏了法
律风险，稍有不慎，更容易引发

连锁反应。
另外，营销活动讲究有效性，

宣传要能体现出产品的特点和价
值。很明显，不管是数字盲盒还
是“虚拟炒股”等活动，都不是人
们购买奶茶的首要考虑因素。

从根本上来说，企业把产品
做好，让消费者满意才是最重要
的。但奈雪的茶似乎有点舍本
逐末，今年 4 月，中消协点名奈

雪的茶，指出其奶茶店使用腐烂
水果；5 月，又被曝出售夹生面包
……作为高端茶饮的代表，奈雪
的茶有着行业最高的平均客单
价，频频被曝出品控问题实属不
该。产品力永远是一家企业最
稳固的护城河。因此，奉劝“奈
雪们”，与其花大力气在营销上，
不如脚踏实地把产品做好，把品
控抓牢。 （李志文）

三问 消费新

文/图 羊城晚报记者 李志文

与其“花里胡哨”不如脚踏实地三问君点评

位于广州天环广场的奈雪的茶门店，周末客流旺盛

朗圣研发中心


